

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

SULFATO DE COBRE
PURO Y DE PRIMERA CALIDAD
Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Un nuevo empréstito

Madrid 29 á las 1'45 t.

Coméntase en todos los círculos bursátiles la nueva emisión de 250 millones de pesetas que proyecta el Banco de España.

El Ministro de Hacienda ha declarado que no abordará todavía este espinoso asunto.

Las reformas de Guerra

Madrid 29 á las 2 t.

Parece que el Sr. Bermúdez Reina, Ministro de la Guerra aguardará el momento oportuno para el planteamiento del servicio militar obligatorio, de la división territorial militar y de otros diferentes proyectos.

El alto personal

Madrid 29 á las 2'15 t.

Han sido nombrados Director general de Agricultura D. Primitivo Sagasta y Director general de obras públicas el Conde de San Bernardo.

Hoy deben nombrar ambas Cámaras las comisiones encargadas de llevar á Palacio el Mensaje por la mejoría de S. M. el Rey.

El sufragio universal

Madrid 29 á las 2'35 t.

El Sr. Romero Robledo insiste en su propósito de dividir en dos proyectos el del sufragio universal.

Al efecto presentará una proposición de acuerdo con el Ministro.

En las Cámaras

Madrid 29 á las 3 t.

Hoy en el Senado se discutirá el proyecto de Ley de Secretarios de Ayuntamiento.

En el Congreso continuará discutiéndose el sufragio.

Las sesiones durarán solo seis horas.

La última obra de Marqués

He aquí la reseña que le dedica *El Imparcial* al ocuparse de su estreno en el Teatro de la Zarzuela:

El diamante rosa, zarzuela de gran espectáculo, en dos actos, ó diez cuadros.—Letra de los Sres. Perrín y Palacios.—Música del maestro Marqués.

Desde muy temprano circulaban ayer unos programas capaces de abrir el apetito al más hastiado de estrenos teatrales.

¡Obra de gran espectáculo!... ¡Once decoraciones nuevas!... ¡Veinte personajes de primera y segunda fila!... ¡La acción, en el Cabo de Buena Esperanza, ó por allí cerca!... ¡Figurines, diseños, trajes, *atrezzo*, todo nuevo y reluciente!

Y, además, boers holandeses, cafres, zulús, guardias y guardasas de todos colores, esclavos, doncellas, espantamoscas, músicos, danzantes, altos d'ganarios, magos, mineros, mineras, convidadas y *tutti quanti*.

¡Quién es el mortal que no cede al deseo de ver todas aquellas cosas y todas esas personas?

Así es que el teatro de Jovellanos estaba lleno de bote en bote cuando el maestro Nieto empuñó la batuta para dar comienzo á la función. Que fué una función muy larga, muy variada, muy pintoresca, en que hubo de todo, menos chistes nuevos para damas y galanes.

Lo que sin duda han querido los Sres. Perrín y Palacios es hacer el mareo para un cuadro musical de Marqués, y dar ocasión á los Sres. Amalio y Muriel para pintar varias decoraciones.

Si alguien pregunta por el argumento, ó por los caracteres de los personajes, le diremos que eso ya es harina de otro costal. No hay argumento. No hay caracteres.

Después de todo, para qué hacen falta en las obras de gran espectáculo? Es decir, hacer falta si hacen; pero los autores de esta clase de obras lo entienden de otra manera que el resto de la humanidad, y dejan al músico, y á los pintores, y al *atrezista*, y al sastre, que se las compongan como puedan, porque de éstos, generalmente, depende el éxito de la producción teatral.

Dejando, pues, á un lado la parte literaria—de la cual ya hemos dicho bastante,—digamos

que en el primer acto de *El diamante rosa* conquistaron los honores del aplauso un dúo de amor por la señora Folgado y el Sr. Cerbón; un coro de mineros y mineras: la «Plaza en el Griqualand»; decoración del Sr. Muriel, y el «Salón de baile» del Sr. Amalio.

Cayó el telón y se quedaron las gentes pensando en quién habría aplicado las chaquetas ribeteadas con pieles, las botas de montar y los sombreros paletos á los mineros del Griqualand, y los trajes pastoriles á las muchachas aquellas que salen á pedir rabiosamente la muerte del ingeniero que ha fabricado ó descubierto el diamante rosa.

Es indudablemente superior al primero el segundo acto. Musical y decorativamente, por supuesto. ¡Ese sí que es de gran espectáculo! De seguro que irá á verlo todo Madrid.

De la parte musical sobresale el hermoso preludio ó *intermezzo* que el maestro Marqués ha escrito para distraer al auditorio mientras, allá entre bastidores, ponen la decoración del gran parque (obra del Sr. Muriel) en que termina la obra. El preludio, muy vigoroso en el *crescendo* final, fué repetido entre aplausos, que obligaron al maestro Marqués—todavía convaleciente de gravísima enfermedad—á presentarse en escena multitud de veces.

Las decoraciones de los cuadros 6.º, 7.º y 8.º se aproximan en belleza á la del 1.º y último.

De los intérpretes se distinguieron la señora Folgado, las Sras. Alba y Pastor (Carmen), Pepe Mesejo y Cerbón. Emilio Mesejo, aunque no estaba en carácter, salió airoso de su empeño.

La *mise en scène*, por lo lujosa y bien dispuesta, basta para acreditar á cualquier empresa. La de la Zarzuela, en esta ocasión, ha tirado la casa por la ventana, como suele decirse.

Terminada la representación, los autores fueron llamados al palco escénico no recordamos cuántas veces, con los principales intérpretes de *El diamante rosa*.—E. M.

Carta de Madrid

(Servicio especial de la Agencia Hispano-Americana.)

27 de Enero de 1890.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Desvanecidas las graves complicaciones que trajo aparejadas la última crisis, constituido el nuevo Gabinete Sagasta, la política ha vuelto casi á su curso normal, del que, si no surgen acontecimientos imprevistos, no volverá á salir en el transcurso de bastantes meses. No faltarán debates políticos más ó menos acalorados en ambas Cámaras, ni dejarán los periódicos, en cuanto pasen algunas semanas, de hablar de crisis, á plazo fijo por lo general, pero no obstante la alharaca y los deseos de unos y otros, si la situación económica se legaliza y llega á votarse la ley de sufragio universal mucho nos equivocaremos si el gabinete que se ha formado hace pocos días no llega tranquilamente al fin del año en que acabamos de entrar.

Consejo de ministros.—El que dió principio ayer tarde, á las seis, en el palacio de la Presidencia, no dejó de reestir importancia.

Puesta sobre el tapete la árdua cuestión de los presupuestos, el Ministro de Marina dió cuenta á sus compañeros de los planes y reformas que se propone introducir en la organización de los varios cuerpos y servicios de la Armada; el de la Guerra manifestó que aun no había terminado el estudio del presupuesto que le compete, haciendo constar que los cambios que en el mismo introduzca obedecerán al deseo en que procura inspirarse y que no es otro que el de conciliar las justas aspiraciones del ejército con la situación crítica por que atraviesa el país, y el de Fomento hizo declaraciones análogas á las primeras del Sr. Bermúdez Reina.

Respecto á los debates parlamentarios, el Consejo acordó que, sin rechazar ninguna discusión que inicien las oposiciones debe procurarse cuanto sea posible porque adelante, sin cesar, la referente á los presupuestos y la del sufragio universal, cuyo primer artículo, como ya sabrán nuestros lectores quedó aprobado, hace tres días, en el Congreso. También convinieron los ministros en que por consecuencia de este propósito que los anima deben emplearse todos los medios reglamentarios.

El Consejo, por último, después de acordar, igualmente, que se convoque á elección de senadores en las provincias de Valencia, Burgos, Huelva, Logroño y Salamanca, donde existen vacantes, y que se concedieran varios indultos á algunos procesados por los sucesos cantonales de Montilla en 1873, resolvió muchos expedientes de poca importancia suspendiendo sus tareas á las 8 de la noche.

Ecós parlamentarios.—Los ministros acordaron también que desde hoy para hallarse preparados á toda eventualidad, asistan al Senado los de Gracia y Justicia, Guerra, Marina y Ultramar y el Congreso el presidente y los titulares de Gobernación, Fomento, Estado y Hacienda.

El Sr. Romero Girón, de cuyas diferencias con el ministro de Marina ya tiene conocimiento el lector indudablemente, no precisa, por lo visto, dejar que disfrute aquel ni de un solo día sereno, pues, según se dice, hoy le combatirá de nuevo, con motivo del plan reformista que al distinguido contra-almirante se atribuye.

El general Cassola se ha encargado, por fin, de rematar en el Congreso el debate político sobre la última crisis que planteó con su intención probervial D. Francisco Silvela. La minoría conservadora y la republicana coalicionista no piensan alargar en modo alguno el debate limitándose á hacer públicas las manifestaciones que una y otra juzguen imprescindibles más extensamente intervendrán en el debate el Sr. Romero Robledo, el Sr. Gamazo y el General López Domínguez. El Sr. Martos si las apariencias no engañan hablará también, pero su acción será de tonos templados, pues su actitud respecto al señor Sagasta no es de tan viva oposición como hasta hace poco tiempo. Conviene no olvidar que ya no es ministro el Sr. Canalejas.

Más importante para el país en general que dichos discursos, manifestaciones con alguna honrosa excepción, de una plaga notoria que ya va produciendo en la parte sana del país verdadero cansancio, será la interpelación y que se propone dirigir al Gobierno el Diputado conservador Sr. Laiglesia acerca de la cifra verdaderamente aterradora á que asciende el déficit con que se ha cerrado el presupuesto de 1888 89.

El asunto es interesantísimo y bien merece párrafo aparte: quédese pues, para mañana.

A. PALMA ESCOBAR.

El balance del Banco de España

Las existencias metálicas del Banco de España ya no ascienden más que á 189.661.926 pesetas, pero bien puede considerarse como efectivo las sumas de plata y oro que existen en la Casa de Moneda, así como otros créditos de inmediata realización; entre todo, 269.932.066.

La circulación de billetes importa 740.569.200 pesetas, acercándose, por consiguiente, al límite de emisión autorizada. En los depósitos y cuentas corrientes hay algun aumento; pero la partida que más llama la atención en el activo es la cuenta con el Tesoro. De sorpresa en sorpresa va creciendo esa partida, no ya como deleznable bola de nieve, sino como acumulación persistente de débitos de la Hacienda.

A fines de 1889 señalábamos 49.839.284 pesetas.

En 28 de Diciembre alcanzaba el saldo á 95.326.202.

En 12 del corriente crecía hasta 103.992.136.

En 19 descendía á 103.031.906.

Y por último en el balance cerrado el sábado figuran 114.390.724.

De modo que en menos de un mes se han aumentado los débitos del Tesoro al Banco en 64.551.440.

Esto demuestra que, á pesar de los aumentos de recaudación, no bastan los ingresos para que el Estado sostenga sus cargas.

Esto no puede continuar así sin peligro de una verdadera bancarrota.

Últimas pruebas del Peral

Se verificaron el sábado pasado.

El submarino abandonó el fondeadero á las diez de la mañana.

Las pruebas tenían por objeto obtener una velocidad diferente á la del régimen normal.

Para ello se midió una base comprendida entre la machina de la Compañía Transatlántica, enfilando con el Observatorio de San Fernando, hasta la fábrica del arsenal.

Esta base fué recorrida tres veces de ida y vuelta por el submarino, á fin de coger la marea en dos diferentes sentidos.

Navegó variando tres veces de régimen, ó sea á una docena de parte, un cuarto y una mitad de fuerza obteniendo una velocidad de más de ocho millas.

En el observatorio de marina el subdirector del mismo, Sr. García Villar, se encargó de medir la base, fijando el paso del *Peral* por los extremos de la misma, mediante señales que hacían desde la nave.

El submarino, en su viaje de regreso al arsenal, disparó frente á Fort Luis dos torpedos que

recorrieron 200 y 300 metros respectivamente, haciendo blanco sobre unas barricas colocadas en el mar y señalándolas con banderas.

Ambos torpedos dieron un resultado admirable, pues hicieron blanco con la precisión y recorrido que se propuso el mismo Peral.

Al salir el submarino de la Carraca reinaba viento Poniente, con bastante calma y mar llana. La marea se halla en la vaciante.

El submarino entró en los caños del arsenal á las cuatro de la tarde, dando por terminadas las experiencias.

Para obviar los inconvenientes y deficiencias en los compartimientos estancos de la moderna nave que motivaron el que en los últimos ensayos no pudiera sumergirse por consecuencia del estado de la mar, el Sr. Peral ha colocado en el submarino compartimientos móviles de palastro que imposibilitan el acceso del agua de un lado á otro, y por lo tanto, impiden el movimiento de esa clase de lastre, contribuyendo á la estabilidad del buque.

Ningún barco siguió en sus experiencias al submarino, porque nadie tenía conocimiento de las que hoy se han verificado.

Como ya he dicho, estas pruebas han sido motivadas por la necesidad de obtener la velocidad con diverso régimen, requisito que era indispensable al Sr. Peral para redactar el informe que ha pedido el ministerio de Marina.

De este dato se deduce que las pruebas oficiales se verificarán en cuanto sea conocido del ministro el referido informe.

Durante las pruebas los Sres. Peral y Cubells estuvieron sobre la cubierta del submarino, que tenía abierta la escotilla.

Gastos é ingresos

Déficit de 1888-89 — Progreso de las rentas públicas en 1889-90

Publicadas las relaciones de recaudación y pagos correspondientes al pasado Diciembre, ya se pueden apreciar muy aproximadamente los resultados.

La baja de recaudaciones en 1888-89 ha llegado á 92.737.967 pesetas, resultado de la comparación con 1887-88; pero estudiando los efectos del desarrollo del presupuesto, aparece que han ingresado 700.461.247 y se han pagado 822.911.883. El déficit es, por consiguiente, de 122.450.636 pesetas.

Estuvieron en baja las contribuciones directas en 9.843.970 pesetas; las directas, en 40.652.424; los servicios explotados por el Estado, en 960.420; las ventas de propiedades, en 744.439, y los recursos extraordinarios del Tesoro, en 42.093.624, si bien debe observarse que en el año anterior hubo un ingreso de 39.062.578 que debiera sacarse del cuadro de comparaciones por no existir en 1888 ingresos análogos.

La situación de 1889-90 se va mejorando. Principió con aumentos de recaudación, que lejos de sostenerse en Octubre y Noviembre, se pronunciaron en baja; pero la recaudación de Diciembre lo ha compensado con creces, puesto que, sumados todos los resultados del semestre, aparece un aumento de 16.171.798 pesetas, y como hay una baja en los pagos de otra suma casi igual, consistente en 16.545.406 pesetas, la ventaja es evidente.

Comparados los ingresos, que ascienden á pesetas, 351.199.606 con los pagos, que importan 274.194.716, parece que debiera haber un sobrante de 77.004.890, y esto se compeña mal con el rápido crecimiento de la Deuda flotante. Es que en la relación de pagos queda mucho por formalizar.

El Sr. Egüillor, que es de la escuela del señor Camacho, sabe muy bien cómo se trabaja para seguir manteniendo los iniciados aumentos de recaudación, sobre todo observando que todas las rentas, excepto en propiedades por ventas y recursos extraordinarios, están en aumento, sobre todo por contribuciones indirectas.

Se habla de planes del señor ministro, entre los cuales figura la retirada del proyecto de ley sobre contribución industrial, en lo cual haría bien, aunque tratará de buscar compensaciones, porque los presupuestos presentados comprenden ya los ingresos calculados sobre las utilidades.

Suponen otros que se limitará á suprimir todo lo vejatorio del proyecto y á reducir el tipo. Como quiera que sea, opinamos que un tributo sobre utilidades que sólo alcance á una clase es injusto, y que si se piensa en hacer algo en ese sentido debe organizarse con procedimientos sencillos y hacerlo más general para que resulte menos odioso.

NOTICIAS

Del Extranjero

Las últimas cartas de Rio Janeiro recibidas alcanzan al 8 de este mes.

Ni ellas, ni los periódicos dan todavía cuenta de la conspiración descubierta en aquella República según un rumor que ha circulado en Europa.

A la fecha de las últimas noticias postales, reina tranquilidad en el Brasil.

El General Deodoro Fonseca, presidente del Gobierno estaba mejor de su enfermedad.

Las cartas recibidas manifiestan que algunos Estados habían recibido muy mal el decreto dado por el Gobierno de Rio Janeiro, separando la Iglesia del Estado.

Se reciben noticias de varios siniestros marítimos á causa del espantoso temporal que reina en el Atlántico.

El Parlamento alemán, antes de que se declarase terminada la legislatura dejó aprobada definitivamente la ley estableciendo recursos especiales para el aumento y mejora de la escuela del Imperio.

Los despachos oficiales de Atenas justifican así los aprestos militares que se advierten en Grecia. Debiéndose verificar esta primavera grandes maniobras militares, parte de las reservas se pondrán sobre las armas.

Esto ha hecho suponer equivocadamente que el Gobierno se proponía salir de la política espectante.

A pesar de esta explicación, inspiran cierta inquietud los armamentos de Grecia, que coinciden con la agitación de los emigrados cretenses, que se proponen socorrer á sus compatriotas.

Según noticias de Bessages, en las minas se ha recrudecido la epidemia, siendo actualmente muchos los obreros atacados, registrándose entre ellos bastantes casos graves.

La enfermedad sigue decreciendo en el resto de Francia.

El Rey D. Carlos de Portugal después de haber padecido la *influenza ó trancazo*, parece que ahora se encuentra atacado del *dengue*, pues, como es sabido, son dos enfermedades distintas.

Algunos periódicos progresistas de Lisboa hablan de una insubordinación ocurrida en el regimiento de infantería núm. 15, de guarnición en Algarves, habiendo marchado de Beja un regimiento para domar aquella; pero los mismos periódicos añaden que el echo no tiene importancia.

El Mayor Serpa Pinto irá en comisión del servicio á las posesiones portuguesas del Africa Occidental, haciendo el viaje por mar, dando la vuelta por el cabo de Buena Esperanza.

A pesar de las noticias dadas por algunos periódicos franceses, el Embajador de España en París, Sr. León y Castillo, no ha salido todavía de París.

Irán en breve á Madrid; pero el día de la salida no se ha fijado aún.

Ha sido firmado el tratado del Brasil con la República Argentina, poniendo término á las dificultades existentes acerca de los territorios en litigio de las Misiones.

Según despachos de Massué el General Otero con 6.000 hombres se ha aproximado á Adona para unirse con los Generales de Menelik.

El estado del ilustre político y estadista Conde de Andrassy inspira serios temores. Sus dos hijos han sido llamados á su lado.

En Rio Janeiro se ha publicado un decreto del Gobierno, estableciendo el matrimonio civil.

Se reciben nuevos detalles acerca de los estragos causados por los temporales y las ma-

reas vivas en las costas de Normandía y Breña.

Una parte de Dieppe y Honfleur han sido inundados por el mar, causando mucho daño á los edificios, pues los sótanos quedaron llenos de agua.

No se recuerdan mareas que hayan llegado á tanta altura.

Telegrafían de Nueva York que la *influenza ó trancazo* se ha desarrollado rápidamente en la República de Méjico, donde reina en estos momentos con mucha intensidad.

Se ha verificado un espléndido baile en la Prefectura marítima de Tolón habiendo asistido al mismo todos los oficiales superiores de la escuadra y del ejército.

El Estado Mayor de los buques españoles *Pelayo* y *Legazpi* ha sido muy obsequiado por la oficialidad francesa. El Prefecto marítimo ostentaba, en honor de los españoles, las insignias de oficial del Mérito naval de España.

En las elecciones verificadas en París para cubrir las vacantes á que ha dado lugar la anulación de dos actas por la Cámara de Diputados, triunfaron los candidatos republicanos.

Las actas anuladas eran de dos candidatos conservadores.

Son vivamente comentadas las noticias que se reciben de Abisinia, donde los italianos han emprendido un movimiento ofensivo.

Como son muchos los adversarios de nuevas aventuras coloniales, el periódico *La Tribuna* declara que la marcha del cuerpo de ejército italiano sobre Adua no implica de ningún modo el propósito de extender la dominación de Italia en Abisinia.

Añade que dicha marcha tiene solo por objeto socorrer á los lugartenientes del Rey Menelik, los cuales tienen que luchar con los rebeldes que quieren impedir que éste ocupe el Trono.

Una consecuencia de una furiosa tempestad, el buque *Ilex*, que se dirigía á Rio Janeiro, ha embarrancado sobre la costa de la isla de Whight, pereciendo el capitán, el segundo y varios marineros.

La prensa oficial de Alemania hablando del proyecto de ley contra los socialistas, deplora la actitud que, respecto de ella, tomó la mayoría del Parlamento y recuerda que la ley de 1878 no estaba destinada á combatir en general á los socialistas, sino solo á aquellos que son peligrosos para la sociedad.

Los jefes del partido socialista alemán, conforme declaró el Ministro del Interior, pretenden que ellos no combaten más que con armas morales, cuando es evidente que sus acciones no tienen más gafa que las doctrinas de los socialistas de Inglaterra.

De la Península

A las ocho de la mañana del jueves último se promovió en Sevilla un tumulto de obreros en son de protesta contra la medida del alcalde, que había reducido á la tercera parte de los 600 trabajadores que empleaba el municipio en las obras de los paseos, á consecuencia de la crisis laboriosa por que atraviesa dicha ciudad.

Los obreros se reunieron en el Prado de San Sebastián al saber que solo trabajarían 200, y que á los restantes se les rechazarían los bonos de la Tienda-Asilo, que repartía el alcalde.

El conflicto pudo haber tenido desagradable resultado; pero no fué así. Tomadas las medidas oportunas, los agentes de la autoridad disolvieron los grupos, no sin haber hecho antes algunas prisiones.

En dicha reunión, á la que asistieron unos 2.000 obreros, se pronunciaron violentos discursos de carácter socialista.

Parece que de las diligencias practicadas por

—Por un motivo muy justificado; había sacado desde por la mañana un paletot de entre tiempo y como las noches refrescan ya en Octubre fué á tomar mi paletot de invierno.

—Era mas natural que os hubierais dirigido desde luego á la casa donde acabásteis de pasar la noche.

—Precisamente, porque me dirigía á ella para largo rato, traté de preparar un abrigo, Suelo salir de ella á las dos ó las tres de la mañana y fuí á prevenirme por si esto sucedía.

—¿No iríais á dejar vuestro paletot porque tuviera manchas que pudieran comprometeros?

—¿Manchas!... repuso Savarí sin desconcertarse, ¿de qué?

—¿De sangre! ¿Cómo las explicais?

—No las explico; sostengo que no las tenía, repuso Alberto con voz firme.

El Sr. Goubert había esperado que el preso, si era culpable, se turbase ante aquella observación, tratando de justificar alguna mancha que pudiera encontrarse en sus ropas con un golpe de sangre por la nariz, una caída ó una cortadura, como hacen casi todos los criminales.

Cualquiera disculpa de este género hubiera perjudicado á Alberto Savarí, y hasta le hubiera perdido, porque á pesar del minucioso exámen que se había hecho en sus ropas, no se había encontrado en ellas el menor vestigio de sangre; así, pues, la astucia del juez no dió resultado, bien porque Savarí fuese inocente, ó bien porque estuviese dotado de gran penetración.

las autoridades y por las declaraciones de algunos detenidos, resulta comprobado que entre los manifestantes había algunos agentes de la Internacional y bastantes individuos despedidos de las minas de Riotinto.

En la tercera semana del mes actual la Aduana de Irún ha recaudado 134.755 pesetas.

El distinguido sacerdote de Granada don Ramon Gras pasaba por la calle de Povaderas de aquella ciudad, cuando se le acercó un sujeto de malos antecedentes pidiéndole limosna y al propio tiempo sacó una faca, acometiendo bruscamente al sacerdote y tirándole varios golpes. El asombrado eclesiástico, lleno de terror, pudo huir del inminente peligro en que se encontraba, refugiándose en una tienda, donde le prestaron auxilio.

Un guardia municipal acudió á tiempo de impedir que el agresor persiguiese al sacerdote dentro de la tienda, donde se obstinó en penetrar.

Después de una lucha sostenida, consiguió el guardia desarmar al criminal. No se rindió por esto aquel furioso, quien la emprendió á bofetadas contra su perseguidor, pudiendo éste maniatarle y vencerle hasta que consiguió, con auxilio de otros guardias, conducirlo á la cárcel.

El agresor se llama Antonio Galvez Ramos, natural de Lachar y de 23 años de edad.

Como acontece con bastante frecuencia, un individuo entró en una taberna de la calle de Somera, en Bilbao, y después de comer y beber hasta que quedó completamente satisfecho, llamó al dueño del establecimiento, y le dijo: Mire usted, he entrado aquí á comer sin tener un céntimo, porque no había probado bocado desde anteanoche. Anteayer vine á pie desde Victoria, á ver si encontraba aquí trabajo; no he podido hallarlo, y me encuentro sin ningún recurso. Haga Vd. de mí lo que quiera, señor; pero le advierto que soy un hombre honrado.

El tabernero le perdonó el gasto que había hecho.

En el pueblo de Ortedó (Seo de Urgel) ocurrió un violento incendio en un pajar, propiedad de doña Dolores Pal.

Una niña de dos años, llamada Mercedes Pinnell, murió abrasada, sin que se encontraran restos suyos, sino una de las botas que usaba.

También resultaron con quemaduras tres niños más.

Personaronse en el lugar del siniestro las autoridades y la Guardia civil, acutiendo tambien el vecindario en masa, que hizo grandes esfuerzos para lograr la extinción del fuego.

Las pérdidas materiales se calculan en 3.000 pesetas.

De las diligencias practicadas en averiguación del hecho, parece resultar que este fué casual.

El vecindario de Ortedó hállase profundamente impresionado por tan sensible accidente.

De una terrible catástrofe ocurrida en el pequeño pueblo de Bolvir, da cuenta *La Voz del Pirinó*.

Incendiada la casa del propietario D. Esteban Pons, el desventurado, después de hacer salir como pudo por una ventana á sus dos hijos, mientras se afanaba en sacar muebles, encontró envuelto por las llamas, y hubo de parecer abrasado, por resultar ineficaces cuantos esfuerzos hicieron para salvarle sus convecinos, que corrieron todos á socorrerle, hasta que reducido el edificio á cenizas, se le encontró entre los escombros medio carbonizado.

La pobre esposa é hijos fueron recogidos en casa de una hermana que reside en el mismo pueblo.

Salamanca 26 (8:15 n.)—(Gobernador al ministro)—Continuando las pesquisas que desde hace tiempo vengo haciendo para descubrir á los autores de varias estafas intentadas en el extranjero, hoy he detenido á una mujer, ocu-

Para no confesar demasiado pronto su estafeta, anunció al acusado que su paletot se entregaría á químicos hábiles, que declarasen si se habían borrado en él vestigios de alguna mancha.

Savarí no se alteró, y volviéndose al juez con cierta impaciencia, pareció manifestar que aguardaba la determinación del interrogatorio.

Después de permanecer en vuestra casa algunos instantes, os dirigisteis á casa de una tal Pelagia Ermont, mujer de malos antecedentes, con quien sostenéis relaciones...

Permitid, señor juez, dijo sonriendo Alberto: conozco mucho á la señora Ermont, y tengo con ella relaciones de amistad.

No deis equivocado sentido á mis palabras, ¡sois su amante!

Lo he sido; ha sido un beneficio compartido con otras personas.

La señora Ermont tiene gran lujo, gran fausto en su casa, y sus trages, sus carruajes, suponen un gran gasto que de seguro le ayuda á sostener.

No os niego que he gastado algunas sumas con esa persona; os es harto conocida la vida parisiense y no ignorais que no se llega á agradar á una mujer de ciertas condiciones sin obligarse de antemano á arruinarse por ella.

Savarí dió á esta explicación un tono casi jovial como si se tratase de una confidencia con un amigo íntimo; el mismo juez iba perdiendo ya parte de su prevención dejándose dominar por el ascendiente de aquella fisonomía franca, de aquel acento simpático.

El juez olvidando la severidad del sitio en

pándola varias cartas importantes, en una de las cuales se la remitía la cantidad de 900 francos en Billetes del Banco francés.

En otra de las cartas se la anunciaba la próxima remisión de 1.000 francos que debía recibir dentro de pocos días, y en una tercera se la indica que en breve se la enviarán otros 2.500.

Todas estas estafas han sido fraguadas en el presidio de Valladolid, donde se encuentra castigado el marido de la detenida, la cual, en unión de las cartas y valores, ha sido puesta á disposición del juzgado de esta capital.

El viernes murió en Zaragoza, de resultas de una herida de bala en el pecho, que parece se causó el día anterior, estando de guardia, un soldado del segundo escuadrón de lanceros, acuartelado en aquella ciudad, llamado Anacleto Aramos.

Ignórase si el hecho fué intencionado ó debido á algún accidente casual, aunque se supone lo primero, pues reconocida la cartuchera que el soldado llevaba puesta al caer herido, se vió que faltaba uno de los cartuchos, el cual, sin duda, sirvió al infeliz para consumir su fatal idea.

De la Provincia

Ibiza

Boletín de la semana

SALUD PÚBLICA

Ha mejorado notablemente, disminuyendo las invasiones del celeberrimo *trancazo*, que en honor de la verdad metió ruido, mucho ruido, tan solamente, disparando gracias á Dios con pólvora sola. En otro caso, espanta considerar lo que en Ibiza sucedería, no obstante el valor, abnegación y caridad nunca desmentidos de sus vecinos.

EXPORTACIÓN DE SAL

Por fin ha llegado con el objeto de cargar sal de estas salinas, un buque vapor de gran porte, el cual quedará cargado seguramente en breves días, si el tiempo continúa favorable.

El *Ernestine*, que este es el nombre del vapor y su nacionalidad francesa, se halla anclado en la parte más interior y abigada del puerto, tranquila siempre como una dársena.

La nueva gabarra empezó á ser utilizada, siéndolo á la vez algunos buques de esta matrícula.

JUSTAS QUEJAS

Varios son los suscriptores de LA ALMUDAINA en esta isla, que reciben á la llegada del correo dos ó tres números, y algunas semanas tan solamente uno. Al oír sus reclamaciones, he creído deber asegurarles y les he asegurado, que la administración del periódico tomaría las medidas más conducentes, para evitar tales faltas, que sin duda no partirán de ella, pues nadie obra en perjuicio propio.

Así no dudo sucederá, quedando á la mira este corresponsal, como á su interés por LA ALMUDAINA cumple.

EL IBICENCO

Ha visto la luz pública el número 3.º de este semanario, llenando su parte editorial con cinco artículos, que llevan respectivamente por título «El señor Sagasta», «Ordenanzas municipales», «Las revendedoras», «Los nuevos andenes» y «El cementerio de San Antonio».

Como era de esperar, cada vez obtiene mayor favor del público, y este aumentará todavía más, á medida que en *El Ibicenco* vayan introduciéndose las mejoras, que se propone su redacción.

que se hallaba ó buscándose tiempo para reflexionar, empezó á pasear por la estancia mientras Savarí se puso de pie apoyándose en el marmol de la chimenea y contemplando al escribano siempre impasible.

De repente Mr. Goubert recordó la presencia de Julia en el gabinete contiguo, dirigió una mirada furtiva á la puerta entreabierta y contempló á la joven siempre inmóvil, pálida y muda. La vista de aquella pobre mujer recordó al juez toda la gravedad de la situación, la reparación que á ella y á la sociedad debía, y ocupando de nuevo su sitio delante de la mesa y mirando al acusado repuso:

—¿Conoceis á Mauricio Vidal?

—Sí señor.

—¿Cuánto tiempo hacía?

—Unos tres años.

—¿En qué circunstancias le conocisteis?

—Un amigo de los dos, un tal Sr. Montoux, á quien yo manifesté deseos de hacer algunas operaciones de bolsa, me presentó al Sr. Vidal quien me acogió perfectamente, consintiendo en servirme de agente.

—¿Sin exigir ninguna garantía? preguntó el juez.

—Mi palabra le bastó; por otra parte se trataba de operaciones pequeñas, y las diferencias de cada operación no podían pasar de mil á dos mil francos.

Después no ha sucedido así, repuso el juez; llegásteis á perder una suma considerable.

—Es verdad; una noticia política que me dieron un día me hizo abandonar mi habitual prudencia y comuniqué órdenes á Sr. Vidal

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 14

El drama de la calle de la Paz

POR

ADOLFO BELOT

sitio tan concurrido... debía haber alguna persona conocida vuestra.

—Sin duda, pero la casualidad quería que yo no las viera; además, yo me permitiré hacerlos observar que á las nueve el boulevard está menos concurrido que á otra hora, porque el público ha entrado ya en el teatro ó se ha refugiado en un club ó tertulia hospitalaria.

—Después de ese paseo de una hora, ¿á dónde fuisteis?

—Entré un instante en mi casa.

—¿Serían las nueve, según vuestro relato?

—Sobre poco más ó menos.

—Vuestro portero, á quien se ha interrogado ya, asegura no haberos visto entrar hasta las diez.

—Las nueve, las nueve y media ó las diez es casi lo mismo para un portero que duerme la mitad del tiempo metido en su portería.

—¿Y por qué entrásteis tan temprano contra vuestras costumbres?

AGRICULTURA

No puede ser más hermoso el aspecto de los campos, debido á las provechosas lluvias del mes de Diciembre. Todo anuncia una abundante cosecha.

La de almendras, que tanto vale en Ibiza, por la especialidad del fruto, promete llenar los deseos del labrador, si los rigores de inoportunos hielos no la perjudican.

El Ayuntamiento de Manacor ha publicado el extracto de los acuerdos tomados por dicha Corporación y Junta municipal durante los meses desde Julio á Diciembre últimos; y el de Algaida las que adoptó durante el segundo trimestre del actual ejercicio económico.

La depositaria del municipio de Capdepera ha publicado la cuota de sus fondos respectiva al segundo trimestre del corriente ejercicio económico, en cuya primera parte aparece un cargo de 12.111 pesetas 43 céntimos y una data de 9.642'26 pesetas, quedando por tanto en Caja una existencia de 2.459 pesetas 17 céntimos.

La recaudación de contribuciones directas del tercer trimestre del corriente año de la segunda Zona de Palma dará principio en primer día del próximo Febrero en los pueblos y durante los días que á continuación se expresan. Algaida, del 15 al 16; Lluchmayor, del 20 al 25; Marratxí, del 6 al 9; Santa Eugenia, del 11 al 12; Santa María del 1 al 4; Dejá del 9 al 10; Fornalutx, del 11 al 12; Soller, del 1 al 6; Buñola, del 9 al 11; Valldemosa del 2 al 3; Andraitx, del 9 al 13; Calviá, del 10 al 11; Bañalbufar del 21 al 22; Estalenchs, del 25 al 25; Establiment, del 16 al 17; Esporlas del 1 al 2 y Puigpuent del 9 al 10.

De la Capital

Ayer tarde, el viento mistral, que empezó á soplar á las primeras horas, pasó al N. N. O. á cosa de las cuatro, creciendo y volviéndose tan impetuoso que durante algún tiempo se transitaba con mucha dificultad por la calle á causa del mucho polvo y hasta arena gruesa que levantaba y lanzaba á la cara molestando en extremo.

Esta furia, sin embargo no duró mucho, aun cuando siguió duro el viento.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha ordenado la requisitoria y detención de los presos Manuel Díaz García, de 37 años de edad y Miguel Ruiz Martín, de 34, fugados el día 22 del actual de la cárcel de Baena (Córdoba).

El vapor *Bellver*, que fué contratado últimamente por la empresa del *Bufalo Bills* para conducir el personal, material y ganado de esta compañía á Nápoles, fondeó á las cuatro poco más ó menos de la tarde de ayer en nuestro puerto después de haber cumplido con la contrata indicada.

El vapor *Unión*, que llegó de Ibiza y Alicante en el día de ayer, hizo su entrada en este puerto á la siete de la mañana, hora á que no estamos acostumbrados, pues la de llegada según itinerario es la de las tres de la tarde.

Como saben nuestros lectores, hace ya algunos días que se dieron por terminadas las obras que por cuenta del Ayuntamiento se verificaban en el piso de la calle de Palacio. Al propio tiempo que estas se efectuaban, el *Cambio Mallorquín* mandaba construir de piedra viva los escalones que separan la crujía de los pórticos, de la acera que los orilla; con esta mejora el ornato público ha ganado en tercio y quinto, pudiendo afirmarse que en aquel sitio existe el mejor piso de la ciudad.

Pero esta afirmación no puede ser absoluta ni general, pues gran parte de aquella vía tiene aun los escalones indicados hechos de sillares ya completamente deteriorados por el uso, los cuales son una nota discordante, un borrón para el buen efecto de que tratamos.

El *Círculo Mallorquín*, que es el vecino que tiene la línea ó fachada más extensa, haría un gran beneficio á dicha calle si construyese los escalones así como los tiene el *Cambio* y al propio tiempo daría á su edificio un ornato que ahora no tiene.

Recomendamos esta idea á la Junta Directiva de la nombrada Sociedad.

Noticias del ejército:

Se devuelve al cuerpo en que sirve la solicitud promovida por el comandante D. Bartolomé Sard Pujol, en súplica de la cruz sencilla de S. Hermenegildo.

El coronel de Estado Mayor de Plazas don Angel Rodríguez Tejero ha sido destinado de Sargento Mayor á la fortaleza de Isabel 2.ª de Méhón.

Ha sido nombrado Secretario del Gobierno Militar de Palma de Mallorca el comandante D. José Ferrer.

Se ha concedido el retiro definitivo al teniente coronel D. Eduardo Manera y al capitán D. Francisco Planas.

Han sido destinados á esta Comandancia de Carabineros el teniente D. Adolfo Dominguez y el alférez D. Angel Santos.

Ha sido nombrado Director del Hospital Mi-

litar de esta plaza el Subinspector médico de 2.ª clase del Cuerpo de Sanidad militar D. Manuel Benito.

Anteayer tarde desde un andamio de las obras que se verifican en la nueva iglesia que se construye junto al Seminario, se cayó al suelo un peón de albañil, quedando gravemente lastimado.

Fué conducido en una camilla á casa del maestro que dirige aquellas obras, en donde se procedió á la curación.

Anoche se suspendió la función en el Teatro principal en donde debía estrenarse el tenor señor Montiano.

Ignoramos el porqué de esta suspensión.

Ayer en el vapor *Unión* llegó á esta ciudad el P. Lasquivar de la Compañía de Jesús, el cual está encargado de los sermones cuaresmales en la Sta. Iglesia Catedral.

D.ª Francisca Solivellas y Barrera ha acudido á la Comisión provincial solicitando se cancele la fianza hipotecaria de 1.500 pesetas que constituyó su difunto marido D. Ignacio Seguí Bonet en garantía del cargo de Secretario Contador que fué del Hospital Civil de esta Ciudad, y se hace público para que en el plazo de dos meses puedan hacerse las oportunas reclamaciones que hubiere contra el indicado Seguí.

La Comisión provincial ha publicado la relación del número de hectáreas de viñedo existentes en los pueblos de esta provincia, que asciende á diez y seis mil novecientos ochenta y ocho, con noventa y cuatro áreas, deducidas las porciones menores de media hectarea, por las cuales corresponde satisfacer en concepto de recargo para sufragar los gastos de defensa contra la *filoxera* la suma de 10.193 pesetas treinta y cinco céntimos, de cual cantidad se han señalado á este termino municipal 141 pesetas 60 céntimos sobre doscientas treinta y cinco hectáreas noventa y nueve áreas.

La Comisión provincial ha dirigido una circular á los Ayuntamientos de esta provincia para que durante la primera quincena del proximo Febrero tramiten las cuentas municipales de 1888 á 89 á fin de que en tiempo oportuno puedan ser remitidas á dicha Comisión.

Según dice un colega en el *Círculo Mallorquín* se ha acordado dar tres bailes de máscaras, los cuales tendrán efecto en los días 8, 13 y 17 de Febrero próximo.

Anteayer, según leemos en un periódico, se celebró una misa en el Oratorio de la Casa de Misericordia, en acción de gracias al Todo-poderoso por el feliz resultado de la operación que hace días practicada al Sr. D. Mariano Canals, Presidente de la Diputación Provincial.

Asistieron á la misa mencionada los asilados en aquel benéfico establecimiento, y también el Sr. Canals con su familia. A los primeros se les sirvió una abundante comida extraordinaria, compuesta de arroz con carne, un principio, un frito, postres, vino, café y cigarrillos puros y de papel, costeado todo por el susodicho señor.

Anoche á cosa de las ocho y media empezó á caer una ligera lluvia sobre esta capital que fué de bastante duración. El tiempo siguió á la hora de cerrar nuestro número con indicios de seguir lleviendolo.

Ha salido para la Península el comandante de artillería D. José de España.

Boletín Judicial

Subastas

Por el juzgado de primera instancia del partido de Inca se vende la mitad indivisa de una casa y corral, calle del Rosario de la villa de La-Puebla núm. 65 tasada en 12.50 pesetas, cuyo remate se verificará en los estrados de dicho Juzgado el día 13 del próximo Febrero con rebaja del 25 p. del precio de tasación.

Citaciones

El de primera instancia de la Lonja de esta ciudad cita y llama á D. Guillermo Salvá y á las personas que puedan dar razón de dicho sujeto á fin de que comparezcan á dicho juzgado dentro el plazo de 15 días.

El del partido de Inca llama á Rafael Isern y Serra vecino de La-Puebla para que se presenten en las cárceles de aquel partido dentro el término de diez días por haberse decretado su prisión provisional en causa que se le sigue por estafa.

El de la Catedral de esta ciudad emplaza por segunda cédula á los sucesores de D.ª Leonor Bordils, D.ª Catalina, D.ª María Josefa, D.ª Leonor, D. Francisco y D. Juan Bautista Villalonga y Bordils para que comparezcan dentro el plazo de ocho días á fin de personarse en forma en los autos propuestos por la Comisión de acreedores de D. Antonio Villalonga.

Y el mismo Juzgado cita á Margarita Tomás y Tomás para que el 18 de Febrero proximo se presente en el despacho del notario D. Miguel Ignacio Font á otorgar escritura de venta de la casa de la calle de Pescadores de la villa de

Lluchmayor número 21 á favor del comprador Miguel Tomás y Vicens, bajo apercibimiento de otorgarse de oficio por un alguacil de dicho Juzgado.

Publicaciones oficiales

Coste de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 23 de Enero:

Guerra.—Reales decretos nombrando Subsecretario de la Guerra al general D. Julio Soriano; pase á la reserva el general D. José Chacón, cesando en el cargo de consejero del Consejo Supremo de la Guerra y Marina; pase á la reserva el general D. Juan Quiroga, cesando en el cargo de comandante general subinspector de Ingenieros del distrito militar de Galicia; admitiendo la dimisión al general D. José Beiri; concediendo el ingreso en la sección de reserva del Estado Mayor al coronel de artillería D. Luis Díaz Arguelles; concediendo el retiro al intendente de Ejército D. Juan Aduar y Rivera; concediendo la Gran Cruz de la Orden de San Hermenegildo al general D. Ricardo Raboa y Gilbert.

Marina.—Reales decretos nombrando vocal del Centro técnico, y jefe de su sección segunda, al Sr. D. Casimiro de Bona y García de Tejada; destinando á la misma sección á D. Fantino Abascal y Lopez.

Hacienda.—Real orden de 25 de Diciembre de 1889 disponiendo se habilite el punto de Coya, en la bahía de Vigo, para el desembarque de aceites, hoja de lata y otros materiales.

—Real orden de igual fecha declarando que las calificaciones dictadas por los jefes de Aduanas respecto á sus subordinados sean públicas y modificables ó apellables.

—Real orden, de igual fecha, revocando el fallo de la Junta arbitral recaído en el expediente 9189 de la aduana de Valencia de A cántara.

Subastas.—Gobernación.—Suspensión de la subasta relativa á las obras para la construcción de un cuartel de caballería en Jerez señalada para el día 25 de Febrero.

Hacienda.—Relación de pensiones concedidas por la Junta de clases pasivas durante la primera quincena de Noviembre.

Fomento.—Relación de los billetes hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, retenidos por orden judicial.

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca

A los efectos del artículo 23 de los Estatutos, se convoca la Junta General de accionistas para la reunion ordinaria que tendrá lugar el día 22 de Febrero á las tres de la tarde en la Estación de Palma.

Tienen derecho de concurrir á la Junta todos los tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia, que expresará el número de acciones entregadas y servirá al accionista de resguardo hasta que terminada la Junta, se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaria desde el inmediato á la publicación de esta anuncios en todos los laborables de 12 de la mañana á 2 de la tarde, hasta tres días antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores á la misma, se pondrán de manifiesto á los accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo á lo dispuesto por el artículo 30 de los Estatutos.

Palma 28 Enero de 1890.—El Presidente Antonio Marques.—P. A. del J. A. Jaime Sancho, Secretario.

Cambio Mallorquín

La junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 16 de Febrero próximo á las doce de su mañana, en el local que ocupan las oficinas, á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la secretaría se hallará expuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir, á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipación.

Se hace presente que, con arreglo al párrafo 1.º del artículo 21 de los Estatutos, las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la junta.

Palma 29 de Enero de 1890.—Por el Cambio Mallorquín, el director gerente, Jacinto Felíu y Ferrá.—P. A. de la J. de G., el secretario, Antonio Valentí.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Felipe Neri concluye: exposición á las seis, y á las diez tercia y misa mayor; al anochecer, rosario, meditación, estación y la reserva precedida de Te-Deum.

Otras funciones

En Santa Eulalia, á las seis y media de la mañana, durante una misa, se dará principio al trecentario en honra de su santa titular; dicha devoción se repetirá con más solemnidad al anochecer después del ejercicio de la novena de san Blas.

Visita á la Corte de María

En el Socorro, á la Virgen de la Consolación.


Don Felipe Salas y Martorell, Presbítero
HA FALLECIDO
(E. P. D.)
Sus padres, hermanos, hermano político, hermanas y demás familia suplican á sus amigos y conocidos á quienes involuntariamente no les hayan pasado aviso, se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará hoy 30 á las diez y media de la mañana en la parroquia de Santa Eulalia.


LA SEÑORITA
Doña María del Carmen Juan
HA FALLECIDO
(Q. E. P. D.)
Su desconsolada madre, hermanas, abuela, tíos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará á las diez y media de la mañana de hoy en la capilla del Real Palacio.
No se invita particularmente.

Estadística
INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Defunciones

Pedro Antonio Bosch Llobet, casado, de 65 años, calle Alfarrería, de albamuriá.
Felipe Salas Martorell, soltero, de 27 años, calle de Sans, de tuberculosis.
Ana María Tous Castañer, viuda, de 81 años, Soledad, de bronco-neumonia.
María Frau Garau, viuda, de 80 años, calle de Monserrat, de neumonía.
Catalina Ferrer Reines, soltera, de 75 años, Hospital, de bronquitis.
María Monjo Puigerver, casada, de 67 años, calle del Pino de calaró.
Magdalena Enseñat Bosch, casada, de 46 años, calle del Santo Cristo, de bronquitis.

Día 23
Hospital Civil
Día 29

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas nuevas: dos varones y dos hembras.—Altas, cuatro; dos varones, y dos hembras.
Sin novedad en la sala de variolosos.

Registros del puerto
DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Gruesas nubes corren en todos los puntos del círculo; celajes en lo alto y en otras varias direcciones; horizonte cerrado en la parte del viento, con grandes cumulus en los montes.
Idem del viento.—N. N. O. huracanado.
Idem de la mar.—Llena y rizada en el puerto y en las playas, cabrillada en los medios y alta fuera de cabos, con batimiento en la costa del levante.
Buques á la vista.—Siete á ocho buques de pesca anclados al abrigo de la costa de poniente frente al *Corp-mari*.
Yigla de Portopl.—Sin señal.

Movimiento de buques
Día 29

FONDEADOS

Vapor español, *Bellver*, de 78 ton., matrícula de Palma cap. D. Juan Bil, con 21 trip. y efectos. De Nápoles, en 2 días.
Vapor español, *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma cap. D. Juan Bosch, con 25 trip. 45 pas. y valija. De Ibiza, en 10 horas.
Polacra goleta español *Beatriz*, de 144 ton., matrícula de Palma, cap. D. Jaime Bonet, con 11 trip. y efectos. De S. Juan de Puerto Rico, en 58 días.

DES-PACHADOS

Balandra española *Consuelo*, de 77 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Hernández, con 9 trip. y efectos. Para Mazarrón.

Teatro Principal

COMPañIA DE ÓPERA ITALIANA

Función para hoy jueves
(6.ª de la 1.ª decena)

DEBUT DEL PRIMER TENOR SEÑOR MONTIANO

La ópera en cuatro actos, titulada:
LUCRECIA BORGIA

El Sr. Montiano en el 4.º acto cantará la romanza
BELLA ADORATA INCOGNITA
de la ópera

IL GIURAMENTO
del maestro Mercadante.

Precios diarios

Palcos de proscenio, plateas y primer piso, sin entrada, 9 pesetas.—II. id. de segundo piso, id. 6.—III. de platea y primer piso, sin id. 7'50.—Id. de segundo piso, sin id. 5.—Id. de tercer piso, sin id. 2'50.—Butacas de anfiteatro y patio, sin id. 1'25.—Deanteras de tertulia, sin id. 0'50.—II. de 2.ª y 3.ª fila, sin id. 0'35.—Id. de paraíso, sin id. 0'50.—Entrada general, 0'75.—II. de paraíso, 0'50.—Medias entradas generales, 0'40.—II. id. al paraíso, 0'25.
A las 7 y media.

BOLETIN METEOROLOGICO

El 25 9 mañana.

Barómetro.	760 3 mm.
Termómetro seco.	13.0 grados.
Id. húmedo.	16.7 id.
Máxima.	8.6 id.
Reflector.	7.0 id.
Dirección del viento.	N. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0.0 mm.
Descento del barómetro en 24 horas.	9.0 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirán desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7:30 mañana y tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, Málaga y Tánger y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcedia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, líneas 1 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcedia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcedia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, líneas 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y líneas 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 29 de Enero	
Crédito Balear.	179'50
Cambio Mallorca.	86'50
Ferro-carriles de Mallorca.	63'00
Alumbrado por Gas.	140'00
Salinas de Ibiza.	255'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	105'00
Bonos Municipales.	47'00
La Islaña, Empresa Mallorca de vap.	50'00
Madrid 29 Enero (Cotización oficial.)	
4 p 100 perpétuo interior.	74'30
4 p 100 amortizable.	87'85
Billetes hipotecarios de Cuba.	165'70
Banco de España.	403'50
Tabacos.	nominal. 106'00
Barcelona 29 Enero (Cotización de la tarde)	
4 p 100 perpétuo interior.	fin. 74'47
4 p 100 exterior.	id. 76'00
4 p 100 amortizable.	id. 00'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'87
Banco Hispano-Colonial.	fin. 58'65
Ferro-carriles del Norte.	id. 88'20
Paris 29 Enero	
4 p 100 español.	72'61
Panamá.	77'50

HOJAS DEL CALENDARIO

ENERO	ENERO
Luna nueva el 27.	Luna llena el 5.
Cuarto creciente el 5.	Cuarto creciente el 27.
Sol: sale á las 7 h. 14.	Sol: sale á las 7 h. 13 m.
Pónese á las 5 h. 14.	Pónese á las 5 h. 15.
HOY	
30	31
MAÑANA	
VIERNES	
1310.—Muerte herica del comandante General de ingenieros, don Gregorio Vdrá.	1810.—Un ejército invasor francés incendia en su retirada el famoso alcazar de Toledo.
30)Stas. Martina vg. y(335 mr. Aldegundí vg.	31 S. Pedro Nolasco (33 fr., Tarsicio y cps. mrs-

Servicios de la Compañía TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.
—El 10, de Cádiz, vapor *Veracruz* para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor *Alfonso XIII* para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor *Buenos-Aires* para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
Línea de Colón.—El 15, de Barcelona y el 25 de Vigo, vapor *España* para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanita, Cartagena y Colón.
Línea de Filipinas.—El 10, de Barcelona, vapor *Isla de Mindanao* para Port-Said, Aden, Colom, Singapore y Manila.
Línea de Buenos-Aires.—El 1.º de Febrero, de Cádiz, vapor *Cataluña* para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.
Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor *Rabat* para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor *Tánger*.

Para más informes en Palma, Plaza de Copiñas, número 5. 10

Línea de vapores TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA

Para Puerto-Rico, Habana, Matanzas y Santiago de Cuba, saldrá de Barcelona el día 1.º de Febrero, el grandioso vapor español de 5.500 toneladas

Pio IX

capitán D. Vicente Llorca. Construido bajo la inspección del «Lloyd Inglés» clasificado A. I. 100 y registrado en la lista del Almirantazgo como transporte de primera clase para carga y pasajeros, casco de acero, con doble fondo celular, máquina de triple expansión, espléndidas y lujosas cámaras para el pasaje, con todas las comodidades apetecibles y especial repartimiento para la buena estiva de la carga en tres magníficos entrepuentes.
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Precios de pasaje.—Puerto-Rico, 1.º, duros 125.—2.º, duros 85.—3.º, duros 30.—Habana, 1.º, duros 130.—2.º, duros 90.—3.º, duros 35.
Consignatarios: Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma. 6

LÍNEA REGULAR de Vapores Trasatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.
Para PUERTO-RICO, LA HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS
Saldrá del puerto de Barcelona en la primera quincena de Febrero el grandioso y veloz vapor

Cristóbal Colón

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

Vapores-correos FRANCESES

Saldrá de Barcelona el 15 Febrero para Montevideo y Buenos-Aires el vapor

La France

Admite carga y pasajeros.
Informarán en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5. 2

La calvicie ha muerto

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de FERRANDO y MARTÍNEZ.

Con el uso de este producto, según marca la instrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 días nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá.
Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.
Despacho continuo.
Depósito general: S. Vicente, 194, entresuelo.—Valencia

NOTA. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central. 31

Albufera de Alcudia

Se venden CASERAS de cañas para arbolado á los precios siguientes puestas en La Puebla.

De 2 metros de alto por 0'40 centímetros diámetro á Ptas. 0'60 una.
De 1 1/2 metros de alto por 0'35 centímetros diámetro á Ptas. 0'40 una.
De 1 metro de alto por 0'25 centímetros diámetro á Ptas. 0'25.

CESTOS: Tamaño ordinario á Ptas. 0'75 uno.
CESTOS: Tamaño pequeño á Ptas. 0'50 uno.
Se recomienda á las personas que deseen hacer pedidos que lo verifiquen lo más pronto posible para poderles servir con puntualidad.
Para los pedidos dirigirse á las oficinas de la ALBUFERA en La Puebla, calle de la Plaza.

Sulfato de cobre puro, garantido y de primera calidad; pulverizadores del mejor sistema para rociar las cepas; azufre sublimado ó sea flor de azufre de 1.ª calidad á precios módicos, se hallará todo en la droguería de la calle de la Galera, números 18, 20, 22 y Cordelería, 15, 17 y 19, de D. Rafael Crespi y Cañellas, antes de Suau y Torres. También se encontrará gran surtido de drogas, productos químicos, quincalla y ferreteria. 8-2

CATÁLOGO

DE LA BIBLIOTECA EN VENTA DE DON ANTONIO VILLALONGA

Cerca de 10.000 volúmenes

Libros antiguos y modernos. Ejemplares góticos. Incunables. Ediciones raras y agotadas. Autores clásicos. Manuscritos. Curiosidades históricas. Gran sección bibliográfica. Poesías. Teatro. Novelas. Fecacias. Obras de lujo. Encuadernaciones antiguas y recientes. Ilustraciones de Holbein, Moreau, Cochin, Meissonnier, Maura. Colecciones de grabados y de periódicos.

Este Catálogo bibliográfico esmeradamente impreso con tipos elzevirianos, en papel agarrado con portada y cubiertas á dos tintas, forma un elegante volumen en 4.º menor, de 470 páginas. Se han puesto algunos ejemplares en venta, en las principales librerías de Palma, al precio de 2 pesetas.
Se remite por correo, enviando esta cantidad en libranza ó sellos á la librería de la Viuda é hijos de P. J. Gelabert, Palma de Mallorca.

Droguería de José Juan (Nueva)

MARINA 20, 22, 24 y MAR, 23

Frnte al Huerto del Rey

En este acreditado establecimiento hallará el público un completo surtido de braqueros, fajas ventrales, suspensorios, pesarios, biberones, pezoneras, oleiros, sondas, ceñidores, orinales goma, y otros artículos de Ortopedia y Cirugía, á precios muy económicos.

Helvetia

COMPANIA DE SEGUROS GENERALES

Domiciliada en San Gall (Suiza)

Capital Social francos. 10.000.000
Fondo de reserva francos. 2.063.300

Se espiden pólizas flotantes á condiciones especiales. Y se aseguran toda clase de mercancías y cascos de veleros y á vapor.
Unico agente apoderado D. José Arbós y Mestre, despacho en Palma, calle de Serriñá, número 21, principal.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolatur Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolatur Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, incapacidad, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolatur Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolatur Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN

El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo más superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.

Cura la TISIS, los RESFRIADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.

El precio es muy moderado.
Se vende en todas las farmacias y droguerías.

AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C. BARCELONA

MANUAL DE CONSUMOS LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS

Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á aduanas, fletados, ferias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encasamientos, etc., etc.

FOR D. VICENTE GAY TALENDA

Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.

Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

A los fabricantes de calzado

Cajas en cartón madera 1.ª clase desde 90 céntimos de peseta la docena.
Idem forradas papel charol desde 1'40 céntimos de peseta la docena.
Fábrica de Planells y F6, Olmos.

La acreditada MAGNESIA EFFERVESCENTE VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote.
Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2

Oportunidad

Hoy que como preservativo de la enfermedad remane, se aconseja por distinguidos facultativos tomar después de las comidas, alguna bebida tónica-reconstituyente, se recuerda al público, que en la farmacia Hispano-Americana de A. Frau, hay abundante surtido de vino de quina de Jerez legítimo. Precio 10 reales botella.
105—Unión y Plaza del Mercado—107

Fábrica de Estuchería y Cajería

Existencias en todas clases y tamaños.
Se construyen de momento según medida.
Precios reducidos—Planells y F6—Olmos.

Nodrizas.—Una, de leche de nueve meses, desea criatura para criar en su casa de Portol.
Para informes, P aza Aceite, 9.

Albufera de Alcudia

Hay para vender una partida de mimbres (verduchs) de chopo.
Dirigirse á las oficinas de la Albufera en La Puebla, calle de La Plaza. 20-5

Fray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.

Esta obra impresa con elegantes tipos elzevirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

DOLOR REUMÁTICO INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.
En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 128